
РОЖКОВ НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ 
 

«Важно верить в то, что ты делаешь, верить 

в позитивный результат, в то, что твой про-

ект, твоя идея принесёт благо людям. И как 

только в голове появляется мысль на всём 

этом добре заработать, надо сразу уходить из 

общественной деятельности». 
 

Рожков Н.В. – координатор проекта «Гонка 

героев» в Хабаровске, заместитель генераль-

ного директора по патриотическому воспи-

танию «Краевой центр молодёжных инициа-

тив», почётный председатель Молодёжного 

правительства Хабаровского края.  
 

– Николай, с чего началась ваша обще-

ственная жизнь? Какими были первые шаги? 
 

– Я – выпускник профильных смен Комитета по молодежной политике Пра-

вительства Хабаровского края. В 1990–2000-х гг. комитет организовывал 

большое количество специализированных смен для молодежи со всего Ха-

баровского края. Первая, которую я посетил, называлась «Рассвет»: там ре-

бят обучали навыкам организации и проведения мероприятий, командообра-

зованию, лидерским основам.  Во время патриотической смены «Живем у 

границы» проходила военизированная игра – «Зарница», было организовано 

общение с солдатами-пограничниками, командирами; еще была экономиче-

ская смена «Вечный город» в формате игры, где нужно было научиться за-

рабатывать и тратить с умом игровые «деньги – Персы», разбираться в госу-

дарственном управлении сферами жизни. Кстати, по ходу смены можно 

было действительно заработать себе на видеопроигрыватель, фотоаппарат 

или телефон – и многие родители охотно отправляли на неё своих детей. На 

все эти смены принимали ребят в возрасте от 13 до 16 лет, и на сегодняшний 

день все те, кто их прошёл, занимают высокое место в обществе, высокие 

руководящие посты, они все нашли свое место в жизни. Кроме того, я ак-

тивно принимал участие в играх КВН – в общем, с активной гражданской 

позицией живу уже 19 лет. Вся эта работа осуществляется в свободное время, 

приводит к появлению новых проектов, способствует вовлечению людей в 

гражданскую активность. 
 

– Какие направления социальной деятельности вы реализуете сейчас? 

На какую аудиторию ориентируетесь? 
 

– Мы ведём патриотическую деятельность с молодежью. Под этим мы под-

разумеваем формирование гражданской позиции каждого человека, соответ-

ствующей его патриотическому воспитанию. К сожалению, у нашей деятель-

ности нет никаких количественных показателей, мы не можем сказать, что 

на прошлой неделе патриотические настроения были одни, а сегодня – дру-

гие. Но у неё есть качество – чёткая гражданская позиция, знание истории, 

символики страны, понимание необходимости соблюдать законы и так да-



лее. Мы работаем и со школьниками (движение «Юнармия»), и со студен-

тами, и с рабочей молодежью, молодыми учеными, молодыми семьями – мы 

не лимитируем свою деятельность. 
 

– Кто является вашими помощниками, единомышленниками? Много 

ли их?  Кого можете назвать своими партнерами?   
 

– Наши единомышленники, безусловно, это руководители военно-патриоти-

ческих клубов и объединений, военно-спортивных клубов, движений, цере-

мониальных отрядов края. Руководители у них разные: если это офицер де-

сантных войск в запасе, то и у клуба направление деятельности будет соот-

ветствующее; если это офицер профильных войск, то в работе клуба будет 

присутствовать разборка автомата, пешие походы, преодоление полос пре-

пятствий; если это офицер морского флота, то ребята работают со специфи-

ческим оборудованием. Партнеры наши – это спортивные организации и 

клубы, потому что просто умение ходить и маршировать не поможет в вос-

питании чувства патриотизма.  
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности? 
 

– Если я скажу о том, что у меня есть самое главное достижение, значит, при-

дётся завершать свою социальную и общественную работу. В общественной 

деятельности любое дело, любой проект является твоим достижением, потому 

что у тебя, в отличие от, например, человека, работающего на государствен-

ной службе, нет фиксированных ресурсов, тебе всегда приходится искать 

средства для реализации задуманного, и, если нашёл – это достижение. Но са-

мая большая победа – это сама жизнь твоего проекта, то, что людям он инте-

ресен, полезен и что люди говорят тебе: «Спасибо!», что есть такой проект. 
 

– А случались ли значительные разочарования, может быть неудачи в 

общественной деятельности? 
 

– Разочарование – это когда запланированное не получается, когда есть что-

то, что мешает тебе реализовать задуманное. Ведь твой проект – это твое де-

тище, которое ты холишь и лелеешь, и, если что-то не выходит – это обидно. 

Но раз такое случилось, значит необходимо просто проанализировать, что и 

на каком этапе пошло не так, чтобы в следующий раз это предотвратить. 
 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? Ка-

кие барьеры приходится преодолевать?  
 

– Самый главный барьер – согласование чего-либо. И еще: далеко не каждый 

готов взять на себя ответственность за реализацию проекта или какого-то его 

этапа. Потому что, если что-то пойдет не так, виноват будешь ты и отноше-

ние общества к тебе может поменяться. А пережить такое готовы не все. 
 

– Важную роль в реализации любых проектов играют деньги. Какие ис-

точники финансирования удаётся привлечь вам для воплощения идей? 
 

– Проекты есть разные: и те, которым необходима финансовая поддержка, и 

те, которые сами направлены на то, чтобы оказать кому-либо поддержку, то 



есть благотворительные проекты. Я не могу сказать, что занимаюсь обще-

ственной деятельностью ради получения материальной выгоды, я не полу-

чаю ничего за реализацию проектов. Есть проекты, которые осуществляются 

за счет грантов, за счет субсидий, получаемых от органов власти, есть про-

екты, которые реализуются на собственные средства и средства друзей и еди-

номышленников. Кто-то скажет, что это глупо, но нам это интересно, мы хо-

тим это сделать, и нам не жалко вложиться, потому что хочется увидеть ре-

зультат нашей задумки, потраченного времени, ресурсов.  
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Главная цель, пожалуй, не умереть за рабочим столом, занимаясь обще-

ственной деятельностью, но это все шутки! Я не знаю, когда я скажу: «хва-

тит!». Может, в один прекрасный день я проснусь с такой мыслью, а может, 

наоборот – уйдя на пенсию, стану серебряным волонтером и буду помогать в 

организации и проведении очередного всемирного чемпионата по хоккею с 

мячом или по киокусинкай-каратэ. В общественной деятельности нет понятий 

«ранг», «звание» и тому подобных, нет потолка, ограничивающего тебя в раз-

витии. Вот когда твоя деятельность перестает нравиться людям, тогда есть два 

варианта: либо внести кардинальные изменения, либо прекратить ее. 
 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом? 
 

– Необходимо найти мастера, наставника, который тебе поможет, потому что 

одному идти по этому пути тяжело. Этот учитель будет подсказывать тебе, 

давать советы, основываясь на собственном опыте. Я советую слушать вни-

мательно: в детстве родители говорили что-то делать или наоборот не делать, 

но мы же сами умные, мы всегда все сами знаем! А по прошествии времени 

понимаем, насколько же они были правы. То же самое и здесь. Еще важно 

научиться не только слушать, но и слышать, понимать, что до тебя хотят до-

нести. Важно верить в то, что ты делаешь, верить в позитивный результат, в 

то, что твой проект, твоя идея принесет благо людям. И как только в голове 

появляется мысль на всем этом добре заработать, надо сразу уходить из об-

щественной деятельности. И еще совет: подумайте хорошо над названием 

вашей некоммерческой организации, чтобы оно соответствовало вашей дея-

тельности, чтобы людям хотелось там работать, потому что название орга-

низации – это её лицо, это отражение ее создателя.  
 

– Современный город, в том числе и Хабаровск, представляет собой 

сложную систему социальной жизни. Как бы вы охарактеризовали го-

родское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассив-

ное, потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– Хабаровск сегодня развивается: растет количество жителей, развивается 

инфраструктура, и в связи с этим меняются люди. Как показывают события, 

вроде наводнения 2013 г., люди в городе отзывчивые, сплоченные. Еще жи-

тели нашего города часто улыбаются, они довольны, они яркие и интерес-

ные. В хабаровчанах есть изюминка. 
 



– Сегодня много говорят о низкой социальной активности горожан, их 

отчужденности от городских проблем, слабости солидарных связей. Со-

гласны вы с такой оценкой?   
 

– Всегда, когда появляется общая беда, люди готовы пойти и помочь другим, 

кто пострадал, или может пострадать. Это объясняется тем, что все мы жи-

вем на одной территории и негативные вещи нас выталкивают из нашей зоны 

комфорта, заставляя что-то делать, как-то двигаться. Снова в пример можно 

поставить наводнение, когда люди в городе и крае всячески старались 

предотвратить масштабные разрушения, стояли живой плотиной, делали все, 

чтобы в дальнейшем было меньше проблем у всех нас. Но при этом, в обыч-

ной жизни люди у нас индивидуально закрытые, и не всегда готовы проявить 

участие: они могут пройти мимо человека, лежащего на улице, не спросив у 

него, нужна ли ему помощь.  
 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, особенно остро нуждаются в 

помощи общественных объединений? 
 

– Я с уважением отношусь к людям с инвалидностью, которые показывают, 

что они, несмотря на случившееся, занимаются спортом, работают, участ-

вуют в мероприятиях. И нам необходимо обращать внимание на таких лю-

дей, всячески помогать им, я бы даже сказал, у них можно учиться жить, и 

вот именно им нужно оказывать всяческую помощь. Еще у нас есть одинокие 

пожилые люди, которые остаются без внимания, а это очень страшно, когда 

в старости некому тебе стакан воды подать. Нам нужно вытаскивать их из 

серости в яркую жизнь, по возможности, вовлекая их в «серебряное волон-

терство», помогать им. 
 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попадает 

молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете наиболее 

важными? И какие из них призваны решать не только органы власти, ро-

дители, школа, но и общественные организации, гражданские активисты? 
 

– У молодежи проблемы во все времена одинаковые: у студентов стипендии 

невысокие, нет жилья, есть проблема с устройством ребенка в детский сад. 

Но сравнивая с тем, что было раньше, отмечу, что стало гораздо лучше: гос-

ударство и правительство нашего региона всячески способствует получению 

и жилья, и мест в детских садах, и поискам работы. Здесь, конечно, многое 

зависит от твоей специальности, твоих личных возможностей, опыта и ре-

сурсов, но как говорил А. Ликольн: «Кто бы ты ни был, иди и работай!» Да, 

сначала ты поработаешь менеджером в «Евросети», а через год ты можешь 

стать руководителем магазина. Молодежь хочет всё, здесь и сейчас, но так 

не бывает. Некоммерческий сектор тоже может помочь в решении проблем 

молодежи, просто вовлекая ее в какую-либо деятельность. У всех НКО есть 

свои организации-партнеры, в том числе коммерческие, и если ты будешь 

вкладываться в то, что ты делаешь, тебя заметят.  
 

– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна сегодня 

сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 
 

– Главный ресурс, которым обладает НКО – это люди и идея, и эту идею 



необходимо соотнести с целями государства, его планами, чтобы получить 

максимальную отдачу и поддержку, в том числе финансовую, если мы гово-

рим о грантовой поддержке. 
 

– И несколько личных вопросов. Как ваша семья, близкие, друзья отно-

сятся к вашей деятельности? Принимают ли в ней участие? 
 

– Прежде всего, друзья радуются тому, что у них есть такой друг, который 

этим занимается и может чем-то помочь современному обществу. Может, 

они и сами хотели бы это делать, но у них семьи, дети, воспитанием которых 

необходимо заниматься, иногда просто нет времени ни на что. Безусловно, 

они гордятся моими достижениями, тем, что я делаю. Да и друзья разные: 

кто-то из детства, с кем-то мы давно не общаемся, кто-то появляется в про-

цессе работы и общественной деятельности, и вот последних у меня очень 

много. Семья к этому относится положительно, все члены моей семьи в свое 

время так же занимались общественной деятельностью.  
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– В связи с развитием информационных технологий, люди стали более зажа-

тыми, стали уходить в себя, в свои мысли, общаться через социальные сети 

и мессенджеры. Порой замечаешь, что молодежь, сидя в компании, не обща-

ется друг с другом, они все в телефонах. Мы перестали говорить правду в 

глаза, мы обманываем друг друга, а все это в совокупности мешает нам быть 

людьми, мешает нам что-то создавать. А еще у нас нет уверенности в том, 

что мы вообще на что-то способны: когда я учился, мой преподаватель мне 

говорила: «Чтобы что-то получилось, необходимо это сделать 10000 раз». У 

меня сразу возникала мысль: «Но как? Это же так много». А она мне отве-

чала: «Представь, ты уже сделал это 9999 раз, остался всего один раз». А еще 

мы не умеем фильтровать поступающую к нам информацию, мы находимся 

под ее влиянием. Мы не умеем замечать красоту вокруг нас, то новое и пре-

красное, что появляется в нашем городе. Еще люди, к сожалению, предают 

друг друга. Лично я в таких случаях сразу начинаю анализировать, что я та-

кого сделал, раз человек так со мной поступил. 
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  
 

– Порой устаешь так, что хочется прийти домой, лечь на диван, включить 

фильм и просто ничего не делать. Но долго я так не могу, мне нужен один 

такой день, чтобы у меня началась «ломка» по общественной работе, чтобы 

возникла необходимость встать, что-то начать делать, куда-то бежать. В сво-

бодное время, которого не очень много, я люблю ездить на велосипеде, за-

ниматься плаванием, люблю кататься на лыжах, просто гулять по лесу – пе-

ший туризм очень люблю. Считаю, что нужно уметь отдыхать, а многие 

этого делать не умеют и даже в отпуске думают о работе. 
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Да, я очень счастлив и для меня счастье в том, что у меня все получается, что 

мои родные и близкие не болеют. Счастье в том, что делаю то, что мне нравится. 
 

  



– Что для вас значит быть патриотом?  
 

– Патриотизм, как я уже говорил, это не просто знание гимна, это уважение 

к себе, стране, государству, закону, это определенная гражданская позиция, 

которую ты занимаешь в обществе. И быть патриотом значит быть гражда-

нином той страны, в которой ты живешь. 
 

– Есть у вас любимая книга, герой?  
 

– Островский, «Свои люди, сочтемся». Читая это произведение, ты понима-

ешь, что действительно не нужно лгать, юлить, нужно говорить правду. 

Люблю произведения Гоголя, Достоевского. В детстве любил «Волшебника 

изумрудного города» Николая Волкова. В последнее время ловлю себя на 

мысли, что стал читать мало, поэтому просто заставляю себя уделять этому 

хотя бы полчаса в день. 
 

– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
 

– Да, я хотел бы, еще обучаясь в школе, относиться более серьезно к изуче-

нию английского языка. Потому что сегодня, путешествуя в другие страны 

или встречая в Хабаровске гостей из других стран, я испытываю дискомфорт 

из-за того, что не могу общаться с ними на равных. 
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
 

– Я хочу, чтобы люди не забывали свои корни и ценили тех, кто внес свой 

вклад в развитие истории и государства, кто дал нам сегодня возможность 

развивать, развиваться и создавать, творить, изучать, путешествовать. И еще 

хочу, чтобы мы всегда оставались людьми. 
 


